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人到了迷惘的時候，就會想要

算命卜卦，求神問行藏。神明有否

管人間的窮通得失？算命卜卦真能

卜出吉凶禍福嗎？甚至神廟裏的求

籤，有所謂的上上籤與下下籤；神

籤真的能為迷惘的人提供出路嗎？

明朝憨山德清禪師說：「拋卻身

心現法王，前程不必問行藏；若能

識得娘生面，草木叢林盡放光。」

人生，要交待給因果，交待給自

己；不要交給神明，不要讓神明來

定自己的吉凶，不要請神明來做自

家的顧問。

然而，人就是愚癡，自己對某些

事情不能了知的時候，便想要請神

明幫忙，神權因此就控制了人生。

一個人的吉凶禍福，都有一定的因

緣果報之關係，為什麼我們不能自

我了知，而要求助於神明呢？

求神卜卦、算命求籤；籤條最

大的缺點，就是為人定吉凶，也不

考慮好事有好事的因果，壞事有壞

事的因果。比方說，有人要辦一所

學校，想跟某人購買土地，結果他

說要求籤問神明，可不可以賣地給

他？政府在某地修建一座橋樑，本

來是一件好事，但經過社區村莊集

眾反抗，認為這是神籤的指示，這

樣合理嗎？正如漢朝的賈誼說：

「不問蒼生問鬼神」，豈不愚癡！ 

正信的佛教認為，世間諸事，

都有一定的因果關係，好有好的原

因，壞有壞的原因；好的因必能有

好的果，壞的因也必有不好的結

果，此理不問自明。所以，佛光山

為了糾正社會大眾的迷惑，為了幫

助大家解開迷悟的情結，特別在佛

光山設立「大佛法語」，也隨順求

籤者列出六十條古德的開示。 

法語最大的特點，不為人斷吉

凶，只為人說明好因好事的因緣，

惡行惡業的結果。我們希望藉助法

語，能給無助的人一些方向。 

其實，人生不是上上籤，就是下

下籤。上上籤的人，升官發財，榮

華富貴；下下籤的人，橫逆挫折，

一生困頓。上上籤或下下籤，都不

是神明所能左右決定，都是自己的

行為造作而來。因此，對於世間上

迷茫的人，我們雖然寄予同情，但

是我們希望大家徘徊在難定之間的

時候，最好能自問：此事合乎道德

否？合乎正義否？合乎公理否？合

乎法律否？而不要一味的求籤問

卜。如果再不能，你也可以問因

果，問因緣；甚至就請你問問自己

的聰明智慧吧！
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緣起
佛光山弘法事業的推廣，端賴信

眾護持方能竟其功。本道場感謝護

法委員多年來的護持，為讓委員瞭

解佛光山台北道場人間佛教事業的

現況，特發行「佛光山台北道場周

訊」，內容有台北道場及弘法事業

單位一周的動向，以饗大眾。

求籤與法語
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台北道場 星雲大師佛法真義講座

馬年新春第新氣象，2月2日大年

初三，各樓層有逾3千信眾湧入台

北道場聆聽星雲大師首次於過年期

間的佛法講座，早在2個月前即一

位難求；桃竹苗以北、花蓮等地民

眾及各界人士蓋冠雲集，這場「佛

法真義」白話詮釋的佛經講座，是

一場另類的新春饗宴。

大師恭喜大家參與這場盛會，看

到許多善心人士，為了理想及社會

的美好，為南華大學興學，把大學

留在人間，智慧留給自己，功德留

給子孫；說明佛光山建的是公益大

學，希望收費少一點，鼓勵教育的

普及。

大師表示：佛法要給人歡喜，

不是煩惱，過去傳統佛法怎麼講，

「新義的價值」是現在怎麼說，

希望大家了解。佛教說：「人死後

不是沒有，還是有輪迴。」大師

把「生老病死」稍微更動為「老病

死生」，他指人會老、會病、會

死、還會再出生。「生」太好了，

「生」大家會喜歡，「生」有未

來，這就是佛法是給人間喜悅、給

人安心，不要給人苦惱、沒有希望

的未來。

開山寮特助慈惠法師提及，

「苦、空、無常、無我」傳統說法

有二苦、三苦、四苦、八苦、乃至

無量之苦，讓人覺得這個世間都是

苦？大師說：「苦」的意思是樂。

重點是要如何將苦變為樂？人從母

體出生後，讀書、做人、做事都有

苦。大師說，他童年因為貧苦才出

家學佛，曾經有人問他：「佛光山

那麼多道場，還要辦學校，難道不

覺得苦？」大師說，不但一點也不

覺得苦，反而很快樂；「苦是教

育、是力量，能吃得了多少苦，就

有多少快樂！」苦對人的價值與貢

獻很重要，不怕苦、能吃苦的人生

就會不同。

慈惠法師說：「佛教講空，常聽

到四大皆空，大家很害怕學佛變成

什麼都沒有？」大師表示，佛教稱

為空門，其實「空」是存在「有」

所謂「真空生妙有」，例如：荷包

不空錢要放哪裡？腸胃不空，吃

喝得下嗎？茶杯不空，如何裝茶？

今天大家來聽演講，場地不空，如

何進場？大師說，他不能跟人比財

富，但他心中擁有佛法世界，別人

也不能跟他比，「空」是有價值

的，「四大皆空」其實就是「四大

皆有」，空是因緣，像照相機有光

圈。「空」是般若。大師表示，以

桌子的假象為例，木柴、種子、陽

光、空氣、水分結合宇宙的力量成

長成為樹，成為木柴、桌子，才是

緣起的真相。

慈惠法師說，「大家聽到『無

常』，會覺得很悲哀，佛教常說

『無常』讓人很消極，容易害

怕？」大師說，人的老死被稱為

「無常」，一講到無常大家就害

怕，其實無常的貢獻是無限的，無

常往壞的方向想它是壞的，往好的

方面想就會變好。比如說，一個人

很笨，因為「無常」讀書識字後變

聰明了；窮人因結緣勤奮而富有！

大師說，佛法是給人歡喜的，提醒

大家要感謝「無常」讓我們改變未

來，「無常」不是消極的意思。

慈惠法師提到「無我」為何讓人

害怕？大師說，佛教讓人最害怕的

就是「無我」，大師以一個有錢人

娶四個老婆的故事為例：這位有錢

人將死，黃泉路上寂寞，他要求最

疼愛的四老婆、三老婆、二老婆，

陪他，但她們不願意跟隨；唯有他最

不重視的大老婆願意陪他走黃泉路，

他終於看清真相。大師說，四個老婆

可分別比喻為，四老婆是身體，身體
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不是我們的，三老婆是金銀財寶，人

死了也帶不走，二老婆是親友家人，

不能替我們死，唯有大老婆是心，只

有心主宰善、惡業的流轉，帶不走

的。

慈惠法師問：「我們的心應該住

在哪裡？住在金錢、愛情、還是住在

五蘊裡？能安心、平安、永久嗎？」

大師說，不能！就如金剛經云：「應

無所住而生其心」，不住色聲香味觸

法，不應住在人我是非、不究竟、不

安全的地方，要住在「無住」之處。

大師以堅定的語氣說：「住在歡喜

裡。」只要放得下、看得破、想得

開，肚量大，就有大智慧。

慈惠法師說，「我們過去到寺廟總

是要拜佛、求菩薩，以為這就是信

佛？」大師說，求佛為的是信佛、

學佛，但真正的意義是行佛，以OAK

奶粉負責人曹仲植夫婦到佛光山參訪

為例，大師提點曹仲植行佛就好，後

來他捐輪椅等，做了許多善事。大師

說，現在學佛要捨棄山林佛教，學佛

不一定要出家，佛住在自己的心中不

是求來的，行佛也可以做檀講師、做

義工，以維摩結居士、勝鬘夫人為學

習榜樣。

「行佛」就是自己的貴人。大師

笑著說：「出家76年，沒有放過一天

假，沒有假日，更沒有過年過節，今

年88歲，希望大家一路發發發！」

吳伯雄表示，一年的開始大家來台

北道場聆聽大師開示，都是非常有智

慧有福報的人，佛光人在大師的帶領

下跟著跑做善事，以佛法經營自己的

生命，做自己的貴人。

住持覺元法師表示，這次大師在新

春期間舉辦「佛法真義」講座，在北

中南總共有四場，首場台北這一場，

是集合北區和桃竹苗各分別院的所有

信眾共同請法。大家求法若渴，真是

一票難求，他相信兩個小時的佛法饗

宴，必定能讓大家對佛法有更深入的

認識及瞭解。

首泰建設公司董事長羅李阿昭的女

兒羅文君說：「大年初三看到師公很

開心，為了師公這次的演講，媽媽羅

李阿昭帶領全家大小10幾人，全部都

來聽法。」功德主代表薛政芳表示，

道場非常莊嚴，希望大家聆聽大師演

講都能智慧增長。李瑞騰教授表示，

他很高興來聽這場講座，過去經常聽

大師將人生非常複雜的問題，用很簡

單和譬喻方式，清楚的說明，讓大家

很容易接受，他認為這是人間佛教的

基本精神。台大保險經紀人公司董事

長陳亦純說：「過年難得的機會參加

大師的講座與大家結善緣，希望能夠

吸引到最大的新能量，對整個社會國

家更祥和、更安和樂利。」

與會貴賓有：淨耀法師、國際佛光

會中華總會榮譽總會長吳伯雄、立法

委員許添財、考試院委員何寄澎賢伉

儷、佛光大學校長楊朝祥、南華大學

校長林聰明賢伉儷、國立中央大學中

文系教授李瑞騰賢伉儷等。

「每年新春佛光山台北道場總

是人潮鼎沸，如來殿前兩旁的樹枝

掛滿了許願卡，為祈福人帶來一整

年的好運。」台北道場自農曆大年

初一、初二共舉辦4場新春禮千佛

法會，2月3日農曆(初四)起至2月5

日(初六)，連續舉辦7場「新春大

悲懺法會」，各分會近5000位會員

以「大悲懺法會團拜」，每一場皆

由住持覺元法師帶領大眾向諸佛菩

薩、開山宗長星雲大師、佛光山住

持心保和尚及常住大眾拜年，佛光

人也以此聯誼方式互道新年快樂！

覺元法師表示，佛教徒該如何

舉辦新春團拜是非常重要的。佛光

會有別於一般人和民間團體，新春

吃吃喝喝與喝春酒過年的舊習，各

分會以大悲懺團拜賀年來聯誼。觀

世音菩薩已經成就如來佛身，為何

生生世世還要稱願再來娑婆世界，

因為有度化一切眾生的願心。會長

是一會之長，職責如同觀音菩薩要

關懷會員，經常保持聯繫。菩薩對

眾生的懈怠、不精進，仍以包容對

待，只要有這份堅持心，當會長即

如觀世音菩薩。

「觀世音菩薩的金剛不退，施予

眾生『十四種無畏』。稱念觀世音

菩薩名號，能令一切苦惱得解脫，

有安定心。」覺元法師提及，一位

善女人每天持誦《普門品》、《大

悲咒》，家中遭祝融侵襲免難的例

北市北區各分會新春大悲懺團拜法會



周訊

子，說明遇火急難時，當所有人在

哭喊時，只有她的家人集中心力持

念觀音菩薩；火舌剛好燒到她家的

一面牆壁就熄滅了，印證「遇火，

火也不能燒。」修道中，若遇惡知

識侵擾，行者應專注稱念觀世音菩

薩聖號，深信因果，不起怒火，當

為修道資糧，自能止息一切惡因

緣，此亦為免除火難之災。

覺元法師提到，觀世音菩薩的

神通妙力，指出多年前慧寬法師曾

帶領信眾到普陀山朝聖，途中險遇

船難，原本來風平浪靜的氣候，突

然變成驚滔駭浪，慧寬法師即刻

領眾，跪求觀世音菩薩一心持念

名號，結果化險為夷，經由這次經

歷，慧寬法師更應證《普門品》之

言，觀世音菩薩的神通妙力，能使

眾生遠離災難，「設入大水所漂，

稱其名號，水不能溺」的真言。

智覺禪師為護念正法，寧可捨棄

性命，一心持念觀世音菩薩勇敢無

畏。覺元法師表示，人有時被口誅

筆伐傷及，持觀音菩薩就有定力，

不受詆毀而倒下。所謂「好言一句

三冬暖，惡言一句六月寒。」依佛

力、法力不可思議的施無畏力量，

常念觀世音菩薩自會斷除對方的不

善念頭。提醒信眾持誦《大悲咒》

也必須懷著清淨的大悲善念，盡未

來際的歲歲年年，蒙佛護念、福慧

圓滿。
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▲

台北道場

●光明燈上燈法會

● 時間：2月14日上午10：00

●八關齋戒

● 時間：2月15日上午7：30

●華嚴法會

● 時間：2月16日上午9：30
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台 北 道 場 啟 建 供 佛 齋 天 法 會

新春過年後，各行各業擇吉日

開工，民間尤其重視農曆正月初

九拜天公求財利。台北道場在2月

7日農曆正月初八晚上舉行「供佛

齋天」，以各種酥酡妙味，供養佛

法僧三寶及24席諸天至隔日凌晨2

點，盛裝穿著的金剛、知賓以一道

道精心烹調的美味佳餚傳供，逾6

百位信眾虔誠獻供。

「『供佛齋天』主要是本著虔誠

心，供養諸佛三寶，恭請護法天神

應供。」佛光山寺住持心保和尚主

法領眾祈福，並開示：大梵天王的

功德不可思議，若無大梵天請佛住

世，眾生無此福德因緣聽聞佛法。

他說，佛陀成道後，思惟凡夫不容

易契入佛法，為怕眾生造業，故想

入於涅槃。大梵天因為了解佛陀心

意，下凡至人間請佛住世轉法輪。

提及「四天王天」，說明佛陀

托缽所使用的「缽」，即是天王所

送；說明天人護持佛法的決心。心

保和尚表示，佛陀是三界導師，四

生慈父，佛陀降生到人間說法，是

人間的福德與福報；許多天人雖然

處在天堂，福報很大、壽命很長，

但祂們還是希望投生人間，因人間

「有佛」，三界一切諸佛，皆在人

世間修行成道。「人間有佛法，這

是人勝過諸天之處。」心保和尚表

示，大家的福報很大，能聽聞到佛

法是很不容易的。我們現在有此福

德因緣，可說是累生累劫的福德。

「帝釋天(玉皇大帝)是護法天

神，而各位護持佛堂道場，讓佛法

不斷延續，後世子孫以此因緣聽聞

佛法，所以大家都是現世的護法天

神。」心保和尚表示，大師推廣人

間佛教，帶領大眾研習佛法，興

建許多道場、創立佛光會、人間福

報、人間衛視、建大學，一直到興

建佛陀紀念館，為的是讓眾生有得

度因緣。我們學佛，也創造因緣給

別人學佛，這是大師的願心，也是

大家的功德。

佛法是在護持我們的心，只要

念佛，諸佛菩薩都來護持。心保和

尚提醒，大家念佛要不做他想，

就沒有貪、嗔、無明，以修持「六

度」：布施、忍辱、持戒、精進、

禪定、般若來護持自己。大師常

說：「做自己的貴人」，每一個好

的念頭都是自己的貴人，讓自己增

加善法，免於惡法非常重要。他讚

嘆「供佛齋天」在大家的護持下圓

滿成就，並祝福大家平安吉祥。


